

Dans ce tableau de concordance les temps correspondants sont en regard au milieu et le verbe avec auxiliaire *être* ou *avoir* se trouve également en regard, à gauche pour les temps simples et à droite pour les temps composés. Nous n'avons donné qu'une personne pour chaque temps, il est facile de continuer chaque temps, en remarquant (par anticipation) que le participe passé s'accorde avec le sujet lorsqu'on a l'auxiliaire être.

(A suivre)

H. NANSOT.

Leçons pratiques de géographie à propos de colonisation

2ÈME LEÇON

RÉGION DU LAC ST-JEAN ET DU SAGUENAY (1)

L'INSTITUTRICE.—Mes enfants, vous vous rappelez sans doute le sujet de notre dernière leçon de géographie à *propos de colonisation*. Nous avons vu que les immenses comtés du Lac St-Jean et de Chicoutimi (montrez sur la carte) ainsi que ceux de Rimouski, Matane, Bonaventure, Gaspé, Ottawa, Pontiac peuvent contenir encore des milliers de familles en plus de celles qui habitent actuellement ces belles régions. Aujourd'hui, nous allons étudier spécialement une de ces régions : celle du *Lac St-Jean* et de *Chicoutimi*.

Joseph, veuillez nous indiquer, avec la baguette, le contour des deux comtés qui forment le territoire que nous nous proposons de vous faire mieux connaître.

JOSEPH.—Voici, Mademoiselle : le comté du Lac St-Jean est encaissé entre ceux de Chicoutimi, à l'est, de Montmorency et de Québec, au sud, de Champlain, au sud-ouest, et des territoires d'Abitibi et de Mistassini à l'ouest et au nord-ouest. Le comté de Chicoutimi est borné au nord par Mistassini, à l'est par le comté de Saguenay, au sud par ceux de Charlevoix et de Montmorency, à l'ouest par celui du Lac St-Jean.

L'INSTITUTRICE.—Très bien, M. Joseph. Maintenant, écoutez-moi avec attention. Dans cette seule partie du pays, le gouvernement de Québec peut concéder plus de deux millions d'acres de terre propres à la culture.

UN ELÈVE.—Mademoiselle, est-ce que l'acre vaut plus que l'arpent ?

L'INSTITUTRICE.—Oui, l'acre vaut un peu plus que l'arpent. Voici, pour vous donner une idée du rapport qui existe entre ces deux mesures : dix acres valent à peu près onze arpents.

Je continue mon entretien. Dans la région du Lac St-Jean, la terre est fertile presque partout et exempte de roches, en grande partie. De magnifiques rivières arrosent les principaux cantons. Il y a aussi plusieurs bonnes routes de colonisation.

ALPHONSE.—Avec votre permission, mademoiselle. Est-ce qu'une route de colonisation, ce n'est pas comme une autre route ?

(1) La leçon se donne en face de la carte de la Province de Québec.